

こころをつなぐ まちづくり



人権シリーズ vol.157

あなたの職場にはセクハラはありますか？

セクシユアル・ハラスメント（セクハラ）は、職場における性的な人権侵害の問題です。セクハラをどのようになくしていくかは、それぞれの職場にとって重要な課題といえます。職場におけるセクハラについては、2007（平成19）年の男女雇用機会均等法の改正で、セクハラ防止や対策など、具体的な措置をとることが事業主に義務付けられました。

他方で、職場の一人ひとりにもセクハラをしない、セクハラを許さない意識と行動が求められます。例えば、「女性はやかだから、この仕事はあなたに任せる」という伝え方はセクハラになりかねません。「女性だから○○だ」「男性だから○○だ」というような言葉をよく耳にしますが、このような女性や男性に対する固定観念や偏見がセクハラ背景にある場合があります。「女性だから」ではなく、「○○さんは細やかだから、この仕事をお願いしたい」というように、個々人の特性を捉えた伝え方をしてはどうでしょうか。

また、加害行為をしている人がいた場合に、お互いに注意し合える環境づくりが重要です。被害者は、「人間関係をこわしたくない」「仕事に影響すると困る」「仕返し怖い」などの被害者心理から



明確に拒否するのが難しいと思われる。そんな時、「今のその言葉、行動はセクハラじゃないの」とか「そんなこと言ったり、したりしたらセクハラになるよ」とか自由に言える職場環境、女性が「嫌だ」と声を上げ、意思表示ができる職場環境を作らなければいけないことはもちろんです。そのためには、研修などを通じて職場全体の意思を統一しておくことが効果的だと思われま

す。セクハラは職場にあつてはならないことですが、何がセクハラにあたるのか、よく理解されていないこともセクハラがなくならない原因の一つでは

ないでしょうか。多くの組織ではセクハラ対策の研修などを行い、予防に取り組んでいます。いまだに「ちよつとした性的な話であれば大丈夫だろう」「自分はそういうことを言っても許される」「相手も喜んでる」と勘違いしている人もいます。セクハラは、それを受けた人が「嫌だ」「不快だ」と感じる性的な言動やふるまいすべてが該当します。

セクハラは人権問題です。被害者に対して嫌悪感、屈辱感、恐怖などを与え、働く人の労働意欲や働く権利ばかりか、幸せに生きる権利さえ侵害しかねません。人生を変えるような重大な事態につながることもあります。

セクハラをなくすためには、男性、女性ともお互いを対等な存在として認めるという意識を一人ひとりがきちんと持つこと、そして、お互いに相手を尊重することを基本認識とすることが何よりも大切なのではないでしょうか。

法務省人権教育啓発センター発行パンフレットから一部引用

（文責：国見分室 有定）

市長室から

ことば

『おぼろ』

市長日記

97

国東市長 三河明史



『おぼろ』の語源を調べてくれん？テレビ局が取材にくるんよ」と農村レストラン「いっちゃばちや」のオーナー。「おぼろ」とは懐かしい。最近ではほとんど使わなくなりましたが、何を隠そう国東地方の方言で「うどん」のことを言うのです。昔は、良く祖母達は、「うどん」よりも「おぼろ」という言葉を使っていました。夕方になると、「今晚は、『おぼろ』でも打つかい」と言って、小麦粉を練り始めたものです。

国東地方の「うどん」は、「コシ」が強いとか弱いとか難しいことは言わないのです。自分の家で栽培した小麦の粉（地粉（じご））と言っていました。大きいボールに入れ、水を加えて練り、それを自宅の手動式製麺機で麺の形にして、茹で、それを自家製の味噌汁で食べるのです。米は貴重でしたから、政府に納めてお金に換え、ほとんどの農家は、「うどん」が主食みたいなものでした。

でも、「おぼろ」に語源なんてあるのでしょか。図書館などで調べてみようと思います。方言も思いがけないところから来ているものもあります。以前、やはり祖母達は、「あぼ」と言っていました。これは「お餅」のことなのです。これを何かの拍子に古語辞典を見ていたら「あぼ」があり、何と「平安時代の貴族の女性がお餅のことを言う」言葉だそうでした。京の都から、瀬戸内海を通じて国東まで来ていたのでしょうか。

また別の話ですが、私達が新婚当時、門司に住んでいたとき、祖母達が遊びにきて、借りていた小さい家を見て「明史、こんな家は、ふくどんじよるような家じゃのう」と言いだし、皆で大笑いしたことがあります。国東では、「ふくどむ」とは、伏せるとか姿勢を低くする、というような意味に使うのです。

私には、方言は、何となく暖かみがあり、状況や感じを良く表しているように思えてとても好きです。

テレビやラジオが発達し、地域と地域が近くなり、方言が廃れていくのを私は、寂しく感じています。皆さん、もつと方言でしゃべりましょう。

ところで、「おぼろ」の語源については調べてみたところ、他の地方にも似たような言葉があるものの、結局わからずじまいでした。ご存知の方がおられましたら、是非教えてください。

ラグビーワールドカップ2019™日本大会 大分開催

一生に一度が大分に！

会場：大分スポーツ公園総合競技場

10月 2日 (水)	キックオフ 19:15	ニュージーランド (1)	v	カナダ (21)
10月 5日 (土)	キックオフ 14:15	オーストラリア (6)	v	ウルグアイ (16)
10月 9日 (水)	キックオフ 18:45	ウェールズ (2)	v	フィジー (9)
10月 19日 (土)	キックオフ 16:15	準々決勝 1：プールC 1位	v	プールD 2位
10月 20日 (日)	キックオフ 16:15	準々決勝 3：プールD 1位	v	プールC 2位

※ () 内は4月22日時点の世界ランキング



大会公式マスコット「レンジャー」

◆チケット先着販売中◆

大会公式チケットサイト



ラグビーワールドカップ 検索

チケット購入にはID登録が必要です。

TM © Rugby World Cup Limited 2015

【問合せ先】大分県ラグビーワールドカップ2019推進課 ☎097-506-2181